
 
ROMPIENDO EL HIELO 

 
 
Hace tiempo que en el Bah de San Martín estamos pensando la 
posibilidad de comunicarnos con vosotros. 
 
Desde que el Bah-San Martín comenzó sus andaduras allá por 2004 
siempre ha existido comunicación, o información de un bah sobre 
otro. Entre personas del Grupo del Trabajo, entre coleguitas, algún 
flirteo nocturno, un domingo verde, una charla a la que acudes, etc. 
Así, de alguna manera y más o menos, siempre te enterabas de lo 
que le iba pasando al Bah hermano. Así ha funcionado la 
comunicación entre el  y el Bah-San Martín y el Bah-Perales durante 
muchos años. Hasta ahora, los dos proyectos iban funcionando, y ni 
en un sitio ni en otro hemos considerado la necesidad de formalizar 
de alguna manera esa comunicación. 
 
Pero desde hace algunos meses, en el Bah-San Martín si nos hemos 
planteado la posibilidad de mantener una comunicación distinta. Ha 
pasado mucho tiempo y muchas cosas en los dos Bahs en estos 
últimos tiempos. Consideramos que podríamos sacar mucho en 
positivo de una comunicación más fluida y formalizada entre Perales 
y San Martín. 
 
Por este motivo, hemos creado está comisión que se estrena en la 
tarea de romper el hielo con el Bah-Perales y plantearos la posibilidad 
de un primer encuentro y acercamiento. 
 
En este documento os contamos un poquitín de cómo estamos 
nosotros, después os decimos porqué consideramos positivo este 
acercamiento y finalmente os proponemos algún tipo de encuentro. 
 
¿Cómo estamos en el Bah-San Martín? 
 
En el BAH-San Martín ahora mismo tenemos dos caras; por un lado 
estamos tristes y en estado crítico tras el fracaso de un modelo 
cooperativo y por el abandono de muchas personas queridas del GT y 
de los grupos de consumo. Estamos sin verduras ya que no hay 
apenas cosecha ni Grupo de Trabajadores. Y por otro, estamos 
positivos y esperanzados después de haber asumido la crisis.  Hemos 
asumido que hemos pasado una crisis muy grave, creemos estar 
detectando las debilidades que sucumbieron al proyecto y estamos 
dispuestos a ser flexibles y realizar los cambios necesarios para 
reconstruir un proyecto viable. 
 
Ahora mismo en el Bah-San Martín: 
 
-Somos 3 grupos de consumo y entre 15-20 bolsas. 
-Seguimos manteniendo la tierra del Taray. 



-Estamos trabajando la tierra algunos Domingos Verdes para 
mantenerla fértil y asegurar algún producto de forma simbólica para 
el verano. 
-Tenemos varias comisiones trabajando por la viabilidad del proyecto; 
memoria histórica, agroecología, futuro, mecánica, economía y 
comunicación. 
-Estamos intentando remontar este crisis; imaginando futuros y con 
puntos de unión y otros de diferencia entre nosotros mismos. 
 
¿Por qué este acercamiento?  
 
En principio tanto el Bah-San Martín como el Bah-Perales trabajamos 
en la misma Comunidad para el mismo fin; producción y consumo 
agroecológico mediante la cooperación, la autogestión,la 
responsabilidad compartida y el apoyo mutuo. Este fin es común a los 
dos proyectos. La manera de conseguirlo también ha sido muy 
parecida, o prácticamente igual; Grupo de trabajadores, grupos de 
consumo, cuotas, sistema bolsa, compromisos mínimos, etc.  
 
El número de personas vinculado a los proyectos también ha sido 
muy parecido en los dos. Además hemos adquirido una experiencia 
muy importante de trabajo en equipo, asamblearismo, dinámicas 
participativas, etc. Si sabemos coordinar estos aspectos se 
convertirán en un auténtico potencial a la hora de reestructurar el 
proyecto. 
 
En este tiempo los dos BAHs hemos sufrido procesos críticos 
derivados de debilidades muy parecidas a las que no hemos sido 
capaces de poner solución. En San Martín los efectos de la última 
gran crisis han supuesto consecuencias muy importantes. Sin 
embargo, nuestra actitud es positiva. No queremos embarcarnos en 
proyectos en los que se puedan volver a enquistar esas debilidades. 
Sabemos que necesitamos cambios importantes para reestructurar un 
proyecto estable y fuerte. Y también creemos que son momentos de 
flexibilidad para atrevernos a dar los cambios oportunos. 
 
En el BAH-San Martín sabemos que el anterior modelo arrastraba 
unas debilidades que lo han llevado al fracaso, por eso creemos que 
son necesarios cambios transcendentales. Entre nosotros mismos 
tenemos diferencias sobre cómo será el futuro. Queremos seguir este 
proceso de reconstrucción y nos gustaría poder compartirlo con 
vosotros y valorar la posibilidad de que juntando recursos(personas, 
ideas, imaginación, tierras, contactos, debates…) y con toda la calma 
del mundo podamos construir un proyecto viable y estable que 
responda a las necesidades que nos planteásemos. 
 
 
 
 



Entonces… 
 
Creemos que algunas debilidades que llevaron al Bah-San Martín a 
esta crisis tan importante también se pueden estar produciendo en 
Perales. Pero también creemos que tenemos: un trabajo-experiencia 
realizado que queremos y podemos continuar y una serie de recursos 
comunes que podemos potenciar para cambiar hacia un proyecto 
común refortalecido. 
  
Nos parece interesante romper el hielo y juntarnos a contarnos a ver 
por dónde estamos respirando cada uno.  
 
Queremos romper el hielo, pero sabemos que estos procesos 
requieren calma, cariño, flexibilidad y respeto a los tiempos de cada 
uno. No queremos caer nosotros ni hacer caer al Bah-Perales en el 
agobio. Entenderemos cualquier tipo de respuesta que favorezca 
vuestro proceso en este primer momento o en adelante. Lo 
entendemos porque sabemos de lo delicado de estos procesos y 
porque en el Bah-San Martín estamos igual. También os pedimos 
flexibilidad y tranquilidad ante nuestros ritmos y tolerancia a nuestros 
aciertos y errores en este periodo de acercamiento. Así que calma, no 
agobiarse y ante todo mucha calma.  
 
Consideramos que tenemos una serie de trabajo ya realizado y otro 
por realizar, y  recursos comunes que funcionando de manera más 
próxima o incluso conjunta podríamos maximizar. Nuestra primera 
proposición se concreta en alguna de las propuestas que os 
escribimos abajo o en otra que creais más apropiada y nos sugiráis 
desde el Bah-Perales. 
 
Para romper el hielo os proponemos algunas sugerencias: 
 

· Formar una comisión de comunicación conjunta de la que formen 
parte personas de perales y San Martín y dinamicen la manera de 
acercarnos. 
 
· Compartir alguna asamblea (una pequeña delegación de un bah 
acude a la asamblea del otro bah a escuchar y contar cómo 
respiramos en cada sitio) 
 

· Preparar un día de encuentro y Domingo Verde conjunto. 
 

· Preparar un día de encuentro; aperitivo, merienda o almuerzo en 
Madrid en plan lúdico- festivo. 
 

· Preparar un día de trabajo común entre las dos cooperativas; con 
dinámicas, grupos de trabajo, etc. 
 
Pues eso, que seguimos en contacto 
Salud y agroecología 


